SEMINARIO

El Cuidado de la Casa Común

Una revisión histórica del pensamiento ambiental latinoamericano de cara al futuro

Jueves 2 de junio de 2016 Auditorio Jaime Hoyos Vásquez, S.J.







P. Adolfo Nicolás, S.J. Gran Canciller de la Universidad

P. Carlos Eduardo Correa Jaramillo, S.J. Vice-Gran Canciller de la Universidad

P. Jorge Humberto Peláez Piedrahita, S.J. Rector de la Universidad

Luis David Prieto Martínez Vicerrector Académico

P. Luis Alfonso Castellanos Ramírez, S.J. Vicerrector del Medio Universitario

Luis Miguel Renjifo Martínez Vicerrector de Investigación

P. Luis Fernando Álvarez Londoño, S.J. Vicerrector de Extensión y Relaciones Interinstitucionales

Catalina Martínez de Rozo Vicerrectora Administrativa

Jairo Humberto Cifuentes Madrid Secretario General

SIMPOSIO SOBRE LA CARTA ENCÍCLICA LAUDATO SI

Director

P. Jorge Humberto Peláez Piedrahita, S.J.

Comité Asesor

Julio Carrizosa Umaña
Ernesto Guhl Nannetti
Margarita Marino de Botero
Manuel Rodríguez Becerra
Franciso González Ladrón de Guevara
María Adelaida Farah Quijano
Pablo Leiva Franco
Andrés Rosas Wulfers
P. Luis Guillermo Sarasa Gallego, S.J.

Coordinadores Jairo Humberto Cifuentes Madrid Martha Juliana Díaz León

SIMPOSIO



Divulgar y facilitar la comprensión, el análisis e impacto de las ideas expresadas por el Papa Francisco en su Encíclica LAUDATO SI`, enmarcándolas en la problemática mundial actual y con énfasis en la coyuntura actual de nuestro país y en la forma en que las ideas expresadas aportan a la construcción de la paz y de un nuevo país.

Pregunta General

¿De qué forma la encíclica Laudato SI` aporta a la transformación del país y de América Latina hacia la paz y el desarrollo sostenible integral?

Preguntas Específicas

¿Cómo educar para el reconocimiento de la complejidad y en una ética sobre el cuidado de la casa común?

¿Cómo trasformar el pensamiento de los tomadores de decisiones hacia la comprensión del desarrollo sostenible integral?

¿Puede hacerse coherente la política económica y el desarrollo social y ambiental?

¿Cuáles serían los elementos fundamentales que permitirían crear una propuesta de nueva sociedad?

SEMINARIO

El pensamiento ambiental latinoamericano y en particular el colombiano, en los últimos cincuenta años, se ha particularizado por integrar la dimensión social y cultural en el análisis de los problemas ambientales, generando y fortaleciendo un pensamiento novedoso, que hoy es aceptado mundialmente, el cual enmarcado en la Encíclica y de cara al futuro, se valida cada vez más.

La Encíclica amplía y reafirma conceptos que coinciden en todo con los que se han elaborado en el pensamiento ambiental latinoamericano, en especial en las propuestas de eco-desarrollo, las categorías de calidad de vida, del buen vivir, de nuestra visión del desarrollo sostenible, y de la reelaboración ambiental de los instrumentos de planificación.

La carta papal Laudato SI` sobre el cuidado de la casa común, aborda el problema global de los valores y el comportamiento de la civilización actual, que desde décadas ha roto la relación sociedad naturaleza y se ha desarrollado afectando gravemente al medio ambiente, Propone que todos asumamos una valiente revolución cultural con urgencia, un amplio compromiso personal y colectivo con las inaplazables transformaciones culturales y sociales que la crisis ambiental reclama. "la construcción de una solidaridad universal nueva, ahora mismo y en todo el planeta".

y de la producción, superar la visión antropocéntrica otorgándole al individuo la facultad de disponer de los bienes naturales para lograr cumplir su destino de satisfacer sus necesidades, dentro de un ecosistema integral ¿Qué más podríamos pedir según nuestros postulados del pensamiento ambiental latinoamericano y que surge de la Encíclica.? Se retoma entonces la relación sociedad naturaleza para lograr una mejor calidad de vida. El cuidado de la casa tiene ahora un sentido natural y social."

Héctor Sejenovich, notas sobre la Encíclica "Laudato SI`"

s el documento más importante de los últimos tiempos sobre la responsabilidades de esta civilización en su camino a unas sociedades sostenibles, equitativas y solidarias."

> Margarita Marino de Botero, entrevista sobre la Encíclica "Laudato SI`"

on la organización de este simposio, nuestra universidad ha querido responder de manera concreta a la solicitud del Santo Padre, promover una reflexión acerca del texto de la encíclica y del impacto que los planteamientos contenidos en ella puedan tener en el contexto colombiano, particularmente con referencia a la paz y al desarrollo sostenible.

> Jorge Humberto Peláez Piedrahita, S.J. Apertura del Simposio Laudato SI` y del seminario "El cuidado de la Casa Común. Lectura desde la economía", abril 18 de 2016.



10:00 a.m. Apertura del Seminario

P. Jorge Humberto Peláez, S.J.

Rector de la Universidad

10:15 a.m. Panel

Hector Sejenovich

Profesor en Ambiente y Sociedad.

Autor de "Rescatando la Historia Ambiental Latinoamericana" (Argentina)

Arnoldo José Gabaldón

Exministro del Ambiente y los Recursos Naturales (Venezuela)

Cristian Parker Gumucio

Instituto de Estudios Avanzados, Universidad de Chile (Chile)

Ernesto Guhl Nannetti

Miembro de la Academia Colombiana de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales (Colombia)

Margarita Marino de Botero - Moderadora

Ambientalista Colombiana. Directora del Centro de Estudios y Documentación Colegio Verde

12:45 p.m. Almuerzo

2:00 p.m. Panel

Guillermo Castro Herrera

Investigador, Ciudad del Saber (Panamá)

Héctor Alberto Alimonda

Profesor Universidad Federal Rural de Río de Ianeiro

Daniel Panario

Investigador y Catedrático, representante de la Facultad de Ciencias de la Universidad de la República (Uruguay)

Francisco González Ladrón de Guevara

Profesor Pontificia Universidad laveriana

Luis Miguel Renjifo Martínez - Moderador

Vicerrector de Investigacion de la Pontificia Universidad Javeriana

4:20 p.m. Clausura del Seminario

María Adelaida Farah Quijano

Decana de la Facultad de Estudios Ambientales y Rurales de la Universidad Javeriana.

Perfiles



Héctor Alberto Alimonda

Graduado en Licenciatura en Sociología de la Universidad de Buenos Aires, Magister en Ciencias Sociales de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales y Doctor en Ciencia Política de la Universidad de San Pablo. Tiene un Post-doctorado en cultura y política en América Latina en El Colegio de México. En la actualidad es profesor asociado de la Universidad Federal Rural de Río de Janeiro, Investigador Invitado del Instituto de Investigaciones Gino Germani de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires. Es Miembro del Comité Científico del Instituto de Estudios Ecologistas de Quito, Ecuador.



Guillermo Castro Herrera

Doctor en Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Filosofía de Universidad Nacional Autónoma de México. Vicepresidente de Investigación y Formación de la Fundación Ciudad del Saber, Panamá. Miembro fundador, Sociedad Latinoamericana y Caribeña de Historia Ambiental.



María Adelaida Farah Quijano

Economista y Magíster en Desarrollo Rural de la Universidad Javeriana, Doctora en Estudios del Desarrollo, en University of East Anglia, U.K. Actualmente se desempeña como Decana de la Facultad de Estudios Ambientales y Rurales de la Universidad Javeriana.



Arnoldo José Gabaldón

Ex Ministro del Ambiente y de los Recursos Naturales Renovables de la República de Venezuela, 1977-1979. Presidente de la Comisión Presidencial para la Reforma del Estado (COPRE), 1986-1989. Consultor del Programa de Desarrollo de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), 1989. Asesor de Ecology and Environment, Inc. 1994-2005. Es Ingeniero Civil de la Universidad Católica Andrés Bello, 1960. Master of Science, Hidraulic Engineering de la Universidad de Stanford (CA-EUA), 1961. Diploma en Economía del Desarrollo de la Universidad de Manchester en Gran Bretaña, 1973. Fue Vicepresidente, Sociedad Americana de Ingenieros Civiles, Seccional de Venezuela, 1964-1965 y Presidente de la Sociedad Venezolana de Ingeniería Hidráulica. 1970-1971.



Francisco González Ladrón de Guevara

Antropólogo, magister en filosofía y geografía humana. Fue el primer decano y fundador de la Facultad de estudios Ambientales y Rurales. Fue Director del Instituto de Estudios Ambientales de la Universidad Javeriana -IDEADE.



Ernesto Guhl Nannetti

Ingeniero Civil, Universidad de Los Andes y Notre Dame University. Miembro de la Academia Colombiana de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales y miembro vitalicio de la Sociedad Colombiana de Ingenieros. Ex-Viceministro de Medio Ambiente, Asesor y profesor del IDEA de la Universidad Nacional de Colombia. Fue Vicerrector, Decano de la Facultad de Ingeniería y profesor de la Universidad de los Andes. Consultor y Asesor de múltiples entidades en políticas ambientales, planificación ambiental y planificación y gestión del aqua.

Margarita Marino de Botero

Miembro de la Comisión Mundial para el Medio Ambiente y el Desarrollo CMMAD (la Comisión Brundtland) 1983-1987. Consejera especial para la Comisión para la Educación del Siglo XXI de la UNESCO-1993 (la Comisión Delors). Miembro de la Comisión Latinoamericana sobre el Desarrollo y Medio Ambiente-"Nuestra Propia Agenda". Consejera Especial para la Conferencia Mundial sobre Medio Ambiente y Desarrollo (RIO 92). Directora General del Instituto de los Recursos Naturales y el Ambiente INDERENA Colombia 1982-1986. Directora de los "Diálogos Globales 2000" COLCIENCIAS. Gestora de los "Consejos Verdes Municipales" Fundadora y Directora del Centro de Estudios y Documentación "El Colegio Verde".



Daniel Panario

Investigador y Catedrático de la Facultad de Ciencias de la Universidad de la República de Uruguay. Profesor del Departamento de Geomorfología, Coordinador de la Maestría en Ciencias Ambientales, delegado docente en la Comisión del Instituto del IECA (Instituto de Ecología y Ciencias Ambientales)



Cristian Parker Gumucio

Doctor en Sociología, de la Universidad Católica de Lovaina y Licenciado en Sociología de la Universidad Católica de Chile. Actualmente es profesor titular en la Universidad de Santiago de Chile, investigador en el Instituto de Estudios Avanzados y Director del Magister en Ciencias Sociales, Una de sus obras más influyente es "Otra Lógica en América Latina, Religión Popular y Modernización capitalista".



Jorge Humberto Peláez Piedrahita, S.J.

Filósofo y Teólogo, magister en Ciencias Políticas es doctor en Teología Moral por la Universidad Gregoriana, de Roma. Desde 1981, se vinculó a la Javeriana, donde ha trabajado ininterrumpidamente. Fue Decano del Medio Universitario en las Facultades de Teología y Medicina, y Vicerrector Académico en Bogotá y Cali. Rector de la Seccional de Cali. Actualmente es Rector de la Pontificia Universidad Javeriana.



Luis Miguel Renjifo Martínez

Biólogo de la Pontificia Universidad Javeriana, Master of Science Biology en la Universidad de Missouri-Saint Louis y Doctorado en Ecología, Evolución y Sistemática de la Universidad de Missouri Saint Louis. Miembro de la Academia Colombiana de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales. Actualmente es Vicerrector de Investigación de la Pontificia Universidad Javeriana donde fue Decano Académico de la Facultad de Estudios Ambientales y Rurales.



Héctor Sejenovich

Licenciado en Economía y Política de la Universidad de Buenos Aires. Realizó estudios de Doctorado en Economía Política. Ha sido profesor de la Universidad de Buenos Aires, del Centro de Estudios Avanzados (CEA) y de la Universidad de La Plata, entre otras. Es autor de numerosas publicaciones sobre economía y ambiente y pionero en la elaboración de la metodología de "cuentas patrimoniales".





El desafío urgente de proteger nuestra casa común incluye la preocupación de unir a toda la familia humana en la búsqueda de un desarrollo sostenible e integral, pues sabemos que las cosas pueden cambiar (13).

No nos servirá describir los síntomas, si no reconocemos la raíz humana de la crisis ecológica. Hay un modo de entender la vida y la acción humana que se ha desviado y que contradice la realidad hasta dañarla (101).

He intentado analizar la situación actual de la humanidad, tanto en las grietas que se observan en el planeta que habitamos, como en las causas más profundamente humanas de la degradación ambiental. Si bien esa contemplación de la realidad en sí misma ya nos indica la necesidad de un cambio de rumbo y nos sugiere algunas acciones, intentemos ahora delinear grandes caminos de diálogo que nos ayuden a salir de la espiral de autodestrucción en la que nos estamos sumergiendo (163).

Muchas cosas tienen que reorientar su rumbo, pero ante todo la humanidad necesita cambiar. Hace falta la conciencia de un origen común, de una pertenencia mutua y de un futuro compartido por todos. Esta conciencia básica permitiría el desarrollo de nuevas convicciones, actitudes y formas de vida. Se destaca así un gran desafío cultural, espiritual y educativo que supondrá largos procesos de regeneración (202).



